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ПОКА МЫ ПОМНИМ 

– МЫ ЖИВЫ



КУРС НА ЮБИЛЕЙ!

Газета «Инженер-физик» начала выходить в октябре 1960 года. Сегодня, 
спустя более полувека после первого выпуска, газету можно назвать 
летописью, хранящей на своих страницах не только подлинную историю 

вуза и истории людей, тесно с ним связанных, но и 
историю нашей страны.

Накануне летних каникул предлагаем вернуться 
на полвека назад и посмотреть, как их проводили 
мифисты во времена, когда компьютеры были 
большими, телевизоры маленькими, а глобальная 
информационная сеть – в рассказах фантастов.
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КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

С каждым годом все меньше ве-
теранов приходит к местам тради-
ционных майских встреч. Но ряды 
«Бессмертного полка» никогда не 
поредеют, 9 мая в День Победы 
на место ушедших встают их дети, 
внуки, правнуки. 
Студенты НИЯУ МИФИ  приняли 

участие в шествии «Бессмертный 
полк», чтобы почтить память геро-
ев и отблагодарить за ту победу, 
которая стала судьбоносной для 
всего мира.
Впервые акция состоялась 9 мая 

2012 года в Томске, тогда в колон-
не полка прошли более 6 тысяч че-
ловек. В этом году Шествие «Бес-
смертный полк» в Москве побило 
собственные рекорды, собрав 850 
тысяч участников. 

Семьдесят два года назад Ве-
ликой победой закончилась са-
мая страшная за всю историю 
человечества война. Выстоять 
и победить в которой помогла 
историческая память, осознание 
народного единства. Трудный и 
славный путь к победе был на-
чат на знаменитом параде 7 ноя-
бря 1941 года, когда Верховный 
главнокомандующий вооружен-
ными силами CCCР И.В. Сталин 
произнес перед уходящими на 
фронт войсками пророческие 
слова: «На вас смотрят по-
рабощенные народы Европы, 
подпавшие под иго немецких 
захватчиков, как на своих осво-
бодителей. Великая освободи-
тельная миссия выпала на вашу 
долю. Будьте же достойными 
этой миссии! Пусть вдохновляет 
вас в этой войне мужественный 
образ наших великих предков – 
Александра Невского, Димитрия 

Донского, Кузьмы Минина, Ди-
митрия Пожарского, Александра 
Суворова, Михаила Кутузова!». 

«Пока мы помним, что мы на-
следники этой Великой победы – 
мы живы», – сказал ректор уни-
верситета М.Н. Стриханов. – Мир 
не должен забывать о трагедии, 
затронувшей миллионы людей, 
чтобы завтра она не повтори-
лась». Для МИФИ 9 мая, отметил 
Михаил Николаевич, – особен-
ный и очень важный праздник, 
поскольку вуз был создан в нача-
ле войны как оборонный, здесь 
ковалась наука, закладывались 
знания, применение которых 
приблизило победу над фашиз-
мом.  Обращаясь к студентам, к 
современному поколению, при-
званному сохранять и передать 
память о героях, ректор сказал: 
«Вы должны быть патриотиче-
ски настроены, достойны памяти 

отцов и дедов. То, что в нашем 
вузе традиционно отмечаются 
памятные военные даты, являет-
ся гарантией того, что вы также 
будете верить в идеалы, кото-
рые вдохновляли наших солдат 
на неимоверные подвиги». 
С праздником мифистов и го-

стей университета поздравил 
председатель Совета ветеранов 
Н.С. Погожин. Он призвал мо-
лодежь хорошо учиться, быть 
здоровыми, заниматься спортом, 
чтобы стать достойными защит-
никами своей Родины. Он про-
информировал, что в научной 
библиотеке НИЯУ МИФИ нахо-
дится единственный экземпляр 
15-томного сборника, посвящен-
ного Великой Отечественной 
войне, в котором собраны досто-
верные исторические факты и 
уникальные документы. Сборник 
находятся в открытом доступе 
для всех желающих.

Затем слово было предостав-
лено председателю Совета ве-
теранов Госкорпорации Росатом 
В.А. Огневу, который раскрыл 
факторы побед русских людей в 
многочисленных войнах на про-
тяжении всей истории нашей 
страны. Самый главный фактор 
– духовное родство. «Русских 
невозможно победить, в этом мы 
убедились на протяжении сотен 
лет. Но русским можно привить 
лживые ценности и тогда они 
победят сами себя», – Владимир 
Александрович привел слова 
канцлера Германской империи 
Отто Бисмарка и отметил, что 
в любой победе – три четверти 
от духа и только одна четверть 
от материальной части. Именно 
единство духа обеспечило на-
шей стране победу в Великой 
Отечественной войне. 
Представитель Росатома от-

метил особую роль мифистов-
ядерщиков,  которые из поколе-
ния победителей превратились в 
поколение созидателей, создали 
научную основу оборонной про-
мышленности, помогли в тяже-
лейших условиях создать атом-
ную отрасль страны: «Неспроста 
копия знамени Победы на веч-
ное хранение передана вашему 
университету – за то, что на 
самом переднем крае науки и 
техники ваши предшественники 
и ныне работающие выпускники 
МИФИ внесли весомый вклад в 
том числе в создание ядерного 
щита нашей страны».
Молодое поколение гордится 

мужеством и героизмом своих 
прадедов, не остается равно-
душным к истории своей страны. 
Артем Крюченков, выступивший 
от имени Объединенного совета 
обучающихся НИЯУ МИФИ под-
черкнул, что память о войне и 
тех, кто защищал нашу Родину, 
всегда была и будет для молоде-
жи крайне важна. 
Праздничную атмосферу ми-

тинга помогли создать музы-
кальные номера. В исполнении 
студентки Анастасии Седых и 
члена КСП МИФИ Владимира Бе-
лоусова прозвучали замечатель-
ные песни «Боевые медали» и 
«Хотят ли русские войны».
Накануне 9 Мая наш универ-

ситет при активной поддержке 
Совета ветеранов провел ряд 
торжественных мероприятий, 
посвященных этому знамена-
тельному событию. Об этом рас-
сказала начальник военно-моби-
лизационного управления Т.Е. 
Страмоус.
В частности, 3 мая делегация 

студентов, преподавателей, со-
трудников и учащихся лицеев 
совершила юбилейную поездку в 
город Наро-Фоминск с возложе-
нием цветов к обелиску комсо-
мольцам, павшим в боях за этот 
город. Памятник был сооружен в 
октябре 1967 года по инициати-
ве студентов МИФИ, в митинге 
приняли участие военнослужа-
щие Кантемировской дивизии, 
представители администрации 
города. После этого мифисты 
посетили военно-исторический 
музей «Ильинские рубежи», по-
священный подвигу подольских 
курсантов. Утром того же дня 
курсанты военной кафедры воз-
ложили цветы к Мемориалу Веч-
ного огня на Красной площади.
В продолжение митинга со-

трудники и студенты универси-
тета почтили память погибших 

в Великой Отечественной во йне 
минутой молчания.
Далее по сложившейся уни-

верситетской традиции, в па-
мять о ветеранах-мифистах, не 
доживших до сегодняшнего дня, 
иеромонахом Родионом (Ларио-
новым) была отслужена заупо-
койная лития. Участники торже-
ственного митинга возложили 
цветы к Монументу славы.
Мероприятие продолжилось 

праздничным концертом, подго-
товленным творческими коллек-
тивами университета.
В рамках празднования 

Дня Победы делегация НИЯУ 
МИФИ возложила венки к 
памятнику маршала Советского 
Союза Г.К. Жукова у станции 
метро «Каширская». Также в 
предпраздничные дни прошел 
ряд спортивных мероприятий, 
в которых приняли участие 
студенты и сотрудники 
университета.
А в сам праздничный день 

9 мая на Красной площади 

состоялся парад, посвященный 
72-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне, и 
прошла патриотическая акция 
«Бессмертный полк». Вместе с 
москвичами и гостями столицы 
по главной площади столицы 
прошли также студенты, 
преподаватели и сотрудники 
НИЯУ МИФИ.

ПОКА МЫ ПОМНИМ – МЫ ЖИВЫ

СТУДЕНТЫ МИФИ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
В ШЕСТВИИ «БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК»
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Ветеран Великой Отечествен-
но й войны встретил нас на улице. 
По локоть закатанная клетчатая 
рубашка, синяя кепка с логотипом 
МИФИ – он уже приготовился в 
очередной раз потревожить свою 
память, вновь пережить годы вой-
ны и поделиться с нами горькими, 
но яркими воспоминаниями.

«Я на днях получил от прези-
дента поздравление. Он называет 
нас поколением восстановителей-
созидателей, которые с честью 
прошли наитяжелейшие годы 
военного времени, восстановили 
страну и создали тот фундамент, 
который нам служит до сих пор», 
–  начал Михаил Иванович.
М.И. Файков родился 6 сентя-

бря 1926 году в селе Новокайда-
ки Днепропетровской области. 
Война застала его в Москве. Са-
мыми трудными днями стала 
осень 1941 года. В конце сентября 
был прорван фронт под Вязьмой, 
и немцы бросили все свои силы 
с целью захватить столицу. «Но 
просчитались и не учли главно-
го – характера русского народа, 
который, несмотря на лишения и 
невзгоды, принесенные войной, 
не только не потерял волю к со-
противлению, а наоборот, эти 
лишения еще больше вдохновили 
людей на подвиги. Народ сплотил-
ся в одно целое», – с гордостью 
отметил Михаил Иванович.
В то время в Москве открылись 

артиллерийские училища. Ребята 
ходили по городу строем в шине-
лях с такой выправкой, что мно-
гие им завидовали. В 1940-м году 

Михаил окончил семь классов, а в 
1941-м поступил в 1-ю спецшколу 
военно-воздушных сил. Проучил-
ся два месяца, а в ноябре школу 
эвакуировали: уже были налеты 
на Москву. «Меня в Бауманском 
военкомате послали работать на 
вагонно-ремонтный завод в Мыти-
щи, который выпускал танки». 
Однажды на завод приехал 

военный представитель, которо-
му поручили сопровождать тан-
ки. Михаил легко завел технику 
на железнодорожную платформу, 
военный сразу отметил хороше-
го механика и спросил, сколько 
ему лет и хочет ли он поехать 
на фронт. Юноша, не задумыва-
ясь, прибавил себе год, лишь бы 
попасть в армию. «Мы, молодые 
ребята, все хотели на фронт, по-
тому что в Москве было голодно, а 
нам всегда хотелось есть. Питание 
было очень скудное и плохое. Мы 
старались перевыполнять план, 
чтобы заработать «стахановские 
котлетки». Их делали из кильки и 
давали к обеду по паре».
Так Михаил Иванович оказался 

в 16-м отдельном батальоне 2-й 
танковой армии 1-ого Белорус-
ского фронта. Это был 1943 год. 
Началась боевая жизнь механика-
водителя.

«Первое сражение, в котором 
я принял участие, была опера-
ция «Багратион» под Бобруйском. 
Каждый день перед началом опе-
рации прибывали три-четыре 
эшелона с вооружением, боепри-
пасами, снаряжением. Операция 
проводилась в условиях строжай-

шей секретности, мы передвига-
лись только ночью. Ориентирова-
лись на белую краску, в которую 
красили борта грузовых машин, 
чтобы сзади идущие видели их.
Условия были ужасные, фронт 

проходил по белорусским боло-
там, по которым танки пройти не 
могли. Мы стелили гать – много-
слойные настилы из бревен. Но 
танк 30 тонн весом, и настилы 
проваливались. При переходе 
через болото в танке находился 
только механик, то есть я, а эки-
паж оставался снаружи, чтобы 
успеть спрыгнуть».
Михаил Иванович бережно взял 

в руки модель танка, которую 
склеил его внук, аккуратно вытер 
с нее пыль. Т-34, точно такой, как 
и его боевой. «Вот, смотрите, тут 
люк механика, а тут сидел я, – на-
глядно продемонстрировал вете-
ран. – Когда танк ухался в болото, 
то вся жижа оказывалась у меня 
на коленях».
Впервые в этой войне и именно 

на этом направлении применили 
танки-тралы, которые проклады-
вали дорогу через минное поле. 
«Также нас поддерживала авиа-
ция и не давала немецким самоле-
там сосредоточить огонь на наших 
танках», – вспоминает  Михаил 
Иванович.
После операции «Багратион» 

последовала Висло-Одерская опе-
рация, освобождение польских 
городов. Гнали немцев до реки Пи-
лицы. Михаил Иванович рассказал, 
как, форсировав реку, пробирался 
через лес и неожиданно наткнул-
ся на немецкую пушку. «Что ж 
мне оставалось? Я врубаю вторую 
передачу, а у меня был мощный 
двигатель, сам регулировал, я был 
хороший механик. Танк прыжком 

выскакивает со скоростью 30 кило-
метров в час с места. Тут все реша-
ли секунды,  – немцы выстрелят в 
упор или я их раздавлю. Буквально 
на мгновение я их опередил и смял 
немецкую пушку». 
Танковый экипаж – одна боль-

шая семья, все близки и зависят 
друг от друга: «У меня был хо-
роший командир. Он шел от Ста-
линграда. Вообще-то в танковую 
атаку можно войти не более трех 
раз, больше ни один экипаж не 

выдерживал. Либо погибал, либо 
машину разбивал. Наш командир 
ходил в атаку с открытым люком. 
Он говорил, что слышит, как мимо 
летит снаряд. И если один про-
летит мимо, то следующий точ-
но наш, поэтому давал команду 
встать и покинуть машину. Иногда 
мы успевали, иногда нет. Так по-
гиб мой лобовой пулеметчик, сна-
ряд попал в борт с его стороны. 
Я поменял два танка, и на втором 
уже дошел до Берлина».

НАШИ ВЕТЕРАНЫ

ПАМЯТНЫЙ АВТОГРАФ
Натруженные жилистые руки, задумчиво-грустный, 
но живой взгляд и редкая улыбка – Михаилу Ивановичу 
Файкову 91 год, и он дошел до Берлина. 
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На вопрос, что самое сложное на 
войне, Михаил Иванович ответил: «Страх. 
Особенно в те мгновения, когда сидишь 
на исходной линии и ждешь сигнала крас-
ной ракеты. Но как только снимаешь танк 
с рычага – тут же все проходит». 
За время войны бывало, что снаряд 

попадал не в танк, а проходил вскользь 
по броне. Тогда человек ощущал такой 
резонанс внутри, что из ушей, из носа 
шла кровь. «У меня было такое. Я вы-
скочил из люка. Мне показалось, что 
танк поднялся, развернулся на 180 гра-
дусов и ударил меня бортом, а на самом 
деле это я ударился о борт танка. Под-
бежали санинструкторы, положили на 
носилки, понесли. А я им говорю: «Куда 
вы меня несете? Там же немцы, надо 
в другую сторону!» У меня все внутри 
перевернулось после контузии». В коме 
Михаил Иванович пролежал сутки, по-
том кое-как пришел в себя. И опять на 
фронт, догонять свой батальон.
Под Люблином они вышли к Майда-

неку. «Мы освобождали концлагерь на 
трех танках, повалили колючую прово-
локу. Вижу, ко мне бежит изможденный 
мужчина. Я чего-то испугался и закрыл 
люк, а он подбежал, ткнулся пальцами 
в танк, и… заплакал».
В Берлин батальон вошел рано утром 

30 апреля. В то время город уже го-
рел, стоял в дыму, копоти. «По нашим 
танкам стреляли из каждого окна, каж-
дой щели. Но для танка это не важно, 
для него страшен фаустпатрон, кото-
рый пробивал броню и взрывался уже 
внутри. Машину мою тоже подожгли. 
К Рейхстагу мы пошли пешком». Это 
было 2 мая. Вся площадь была забита 
нашими войсками. Рейхстаг был весь в 
дыму, горел паркет. «Я взял головешку 
и написал на колонне – «16 отдельный 
танковый батальон. Файков, Москва –  
Берлин».

«Все стали кричать «Ура! Все, конец 
войне!», стрелять в воздух из автома-
тов, а у меня возникло чувство какой-то 
незавершенности, незаконченности. Я 
спрашивал себя: «Как конец? Почему? 
А как же они – ребята, которые погиб-
ли? Как так можно? Зачем тогда все это 
было нужно?».
Михаил Иванович достал из ящика 

стола обычную пластмассовую коробоч-
ку и замолчал, внимательно перебирая 
в руках пожелтевшие документы. Вот 
благодарность от самого Сталина за 
взятие Берлина, вот медали и ордена, 
а вот удостоверение ветерана атомной 
отрасли. Небольшая коробочка вмести-
ла почти всю жизнь – войну и последу-
ющие годы. 
После окончания войны и до 1951 

года Михаил Иванович служил в Герма-
нии, потом демобилизовался, приехал 
в Москву, где экстерном закончил 8-10 
классы и поступил в Московский меха-
нический институт. «Я подумал, что с 
механикой знаком, и решил, что это мой 
институт. Через два года его переимено-
вали в МИФИ. Получил диплом инжене-
ра-физика по электронике и автоматике 
и работал на кафедре электрофизиче-

ских установок, на предприятиях от-
расли. В МИФИ я работал более 50 лет, 
был ведущим инженером, руководил 
отделом метрологии». 
Сравнивая молодежь разных поколе-

ний, Михаил Иванович подметил, что 
нынешние «более раскрепощенные, 
быстро реагирующие на события. Вы-
ступая перед студентами, я всегда го-
ворю им, чтобы развивались, овладе-
вали знаниями. Сейчас вы – студенты, 
а завтра – народ». 

– Если вернуть время назад, Вы 
приписали бы себе год, чтобы 
уйти на фронт? 

– Я не вполне представлял себе, 
что меня ждет. Я думал, что все не 
так сложно, как оказалось на самом 
деле… 

Беседовала В. ДРОЗДЕЦКАЯ

P.S. Михаил Иванович Фай-
ков награжден орденом Красной 
Звезды, орденом Славы III сте-
пени, медалями «За отвагу», «За 
взятие Берлина», «За победу над 
Германией».

НАШИ ВЕТЕРАНЫ
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Драники, вьетнамский кофе, 
дабка и каражорга – 26 апре-
ля Клуб интернациональной 
дружбы «Единство МИФИ» 
организовал и провел одно из 
наиболее ярких студенческих 
мероприятий года – Между-
народный фестиваль «Моя 
Страна». Это, ставшее уже тра-
диционным, мероприятие про-
водится с целью повышения 
культуры межнациональных 
и межэтнических отношений 
среди студенческой молоде-
жи университета, приобщения 
к традициям национальных 
культур через творчество. 
Фестиваль предоставил уникаль-

ный шанс почувствовать самобыт-
ную культуру разных уголков мира, 
окунуться в национальный колорит 
стран ближнего и дальнего зару-
бежья. Студенты МИФИ из Иорда-
нии, Турции, Бангладеш, России, 
Египта, Индонезии и других стран 
рассказали об истории и тради-

циях своих государств, продемон-
стрировали национальные костю-
мы, предложили продегустировать 
блюда своей кухни и, конечно же, 
подарили интересные творческие 
номера – национальные песн и и 
танцы.
Нашлось много мифистов, ко-

торые с радостью попробовали 
незнакомые блюда. Драники, при-
готовленные представителями Ре-
спублики Беларусь пользовались 
огромным успехом. Вьетнамские 
девушки очаровали зрителей тра-
диционным танцем, а казахские 
студенты продемонстрировали та-
лантливую игру на домбре.
Клуб Интернациональной Друж-

бы «Единство МИФИ» был основан 
в 2014 году. Поистине студенче-
ское самоуправление объединило 
интереснейших людей из разных 
точек планеты внутри нашего вуза 
и дало возможности для взаимного 
диалога, развития и, разумеется, 
дружбы.

По словам председателя Клу-
ба Мурада Хасанова, основная 
цель организации – помощь в ин-
теграции иностранных студентов 
в жизнь университета. «Самым 
большим препятствием является, 
конечно же, языковой барьер, но 
со временем члены клуба совер-
шенствуют своё знание русского 
языка. Также существует проблема 
боязни общения студентов друг с 
другом не только со стороны ино-
странцев, но и со стороны русско-
говорящих тоже. Мы все должны 
быть дружны, и тогда никакое пре-
пятствие нам не проблема. Наш 
университет – это одна большая 
семья».
Сегодня МИФИ объединяет око-

ло 1000 студентов из более чем 
30 различных стран мира. Знание 
культурных и этнических особен-
ностей различных стран помогает 
молодым людям в процессе обще-
ния избежать недопонимания и 
конфликтов. 

НАШ УНИВЕРСИТЕТ – ОДНА БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ

В рамках развития отраслевой системы профессиональных квалифи-
каций Ассоциация «Национальный ядерный инновационный консор-
циум» (Ассоциация) получила заказ от общероссийского отраслевого 
объединения работодателей «Союз работодателей атомной промыш-
ленности, энергетики и науки России» (СРАПиН России) на разработку 
профессиональных стандартов.
В настоящее время идет активная работа над проектами профессио-

нальных стандартов:
«Заместитель главного инженера атомной станции по производствен-

но-техническому обеспечению и качеству»;
«Специалист учебно-тренировочного подразделения атомной стан-

ции (технические средства обучения)»;
«Специалист (инженер) в области технического обслуживания и ре-

монта на атомной станции»;
«Специалист-теплоэнергетик атомной станции».
К работе над профессиональными стандартами для  СРАПиН России 

привлечены сотрудники ключевых предприятий атомной отрасли: Ле-
нинградской атомной станции, Балаковской атомной станции, Калинин-
ской атомной станции, Ростовской атомной станции, Нововоронежской 
атомной станции.
В целях эффективной разработки проектов профессиональных стан-

дартов сформирована совместная экспертная группа, проведен анализ 
нормативной, методической, учебной, технологической документации и 
опрос работников соответствующих организаций.
Первые версии проектов профессиональных стандартов размещены 

на официальных сайтах Ассоциации и СРАПиН России.
В настоящее время идет обсуждение проектов. Заинтересованные 

лица могут высказать свои предложения и замечания на форуме. Кро-
ме форумов, организованы межрегиональные круглые столы с участием 
представителей (экспертов) и профессионального сообщества.
Проекты профессиональных стандартов учитывают действующие 

должностные инструкции ключевых предприятий атомной отрасли, а 
так же содержат обобщенные трудовые функции, отнесенные к уров-
ням квалификации в соответствии с Национальной квалификационной 
рамкой.

АССОЦИАЦИЯ «НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ЯДЕРНЫЙ ИННОВАЦИОННЫЙ 
КОНСОРЦИУМ» РАЗРАБАТЫВАЕТ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ СТАНДАРТЫ 
В ИНТЕРЕСАХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
АТОМНОЙ ОТРАСЛИ

КВАДРИРОВАНИЕ «КОЖУРЫ» КУБА 
– В МИФИ ПРОШЛА СТУДЕНЧЕСКАЯ 
НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
В МИФИ впервые прошло 

уникальное и интересное со-
бытие – Научно-практическая 
конференция студенческо-
го научного общества «Шаг 
в науку». Для студентов 1 и 2 
курсов университета и его фи-
лиалов это стало отличной воз-
можностью представить свои 
перспективные идеи и способы 
их реализации.

«Шаг в науку» – в прямом смысле 
первый шаг на пути создания друж-
ного молодого поколения ребят, 
искренне заинтересованных в на-
учной деятельности.
Для участия в конференции были 

заявлены 13 работ по следующим 
секциям: физика, биология-медици-
на, информационные технологии, 
математика, гуманитарные науки, 
управление и экономика. Студенты 
продемонстрировали результаты 
своих исследований, разноплано-
вые наработки по таким темам, как 
«Компьютерная программа техно-
логического расчёта башенной гра-
дирни», «Квадрирование «кожуры» 
куба и гиперкуба», «Патриотиче-
ская деятельность русской право-
славной церкви в годы войны», 
«Влияние теневого бизнеса на на-
циональную экономику» и другим.
Жюри оценивало участников по 

следующим критериям: актуаль-
ность и новизна решаемой задачи; 
оригинальность и обоснованность 
методов, используемых для реше-
ния задачи; уровень проработан-

ности решения задачи; степень 
новизны полученных результатов; 
качество презентации оформления 
работы.
По итогам мероприятия Сиваков 

Андрей, Евстифеева Евгения и Аза-
нова Лада стали лауреатами в гума-
нитарной сфере, а Дмитрий Иванов, 
Анна Шишкина, Игорь Бердников и 
Глеб Тихоновский – в технической.

Анна Шишкина, ИНТЭЛ: «Я 
выступала с докладом «Солнечная 
батарея на транзисторах». Мы из-
учили основные направления преоб-
разования и использования солнеч-
ной энергии, изготовили два вида 
солнечных батарей на транзисторах, 
исследовали их и сравнили показа-
ния с показаниями школьной демон-
страционной солнечной батареи.
Такая конференция – отличный 

способ приобщить студентов к ис-
следовательской деятельности. 
Приобретенный опыт дал мне по-
нять, что я хочу и дальше зани-
маться исследовательской деятель-
ностью. Мне было бы интересно 
попрактиковаться в написании по-
добных работ».

Игорь Бердников, ЛаПлаз: 
«Хоть в конференциях подобного 
рода я много раз участвовал, но 
тут было интересно, как именно в 
МИФИ относятся к этому: на что 
обращает внимание жюри, какие 
темы берут другие участники. Чест-
но говоря, было страшно. Думал, 

засыплют академическими вопро-
сами, и будет стыдно за некоторые 
пробелы в знаниях»

Глеб Тихоновский, ИФИБ: 
«Конференция прошла на «ура». 
Было очень интересно слушать 
доклады других ребят, с огромным 
удовольствием принял бы участие в 
подобной конференции ещё раз! Я 
получил новый опыт в ходе исследо-
вания, в ходе общения и обсуждения 
поставленной задачи с научным ру-
ководителем, а также, несомненно, 
опыт в представлении полученных 
и обработанных результатов перед 
аудиторией и, конечно, жюри. Такие 
конференции помогают побороть 
страх выступления перед публикой, 
зарождают надежду, веру в самого 
себя и неподдельный, искренний 
интерес вообще к исследованиям в 
научной сфере – ведь это так здо-
рово с головой уходить в раскрытие 
поставленной и занимательной лич-
но для себя темы. Хочу выразить 
огромную благодарность своему на-
учному руководителю Ю.В. Штоцко-
му и Е.В. Громушкиной за помощь в 
выполнении работы».
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22 апреля в Большом зале 
Московской консерватории 
имени П.И. Чайковского со-
стоялся юбилейный концерт, 
посвященный 60-летию Ака-
демического мужского хора 
МИФИ.
С приветственным обращением 

к художественному руководите-
лю хора, Заслуженной артистке 
России Н.В. Малявиной, хормей-
стерам, концертмейстерам и всем 
участникам хора выступил прорек-
тор НИЯУ МИФИ В.В. Ужва: «Невоз-
можно представить наш универси-
тет без хора. Он прославляет себя 
и МИФИ, показывая замечательные 
результаты. На недавних Всемир-
ных хоровых играх наш хор заво-
евал две золотые медали. Конечно, 
это потрясающий успех, и особен-
но приятно, что это произошло в 
канун 75-летия университета. Вы 
нам сделали прекрасный подарок, 
большое спасибо вам всем!»
Начальник управления культур-

но-массовой работы МИФИ А.С. Не-
взоров отметил, что деятельность 
Надежды Васильевны глубоко 
нравственная, просветительская и 
воспитательная: «Это настоящий 
патриот нашей родины, который 
свой хор ведет тем же путем, чему 
мы все свидетели на этом концер-
те». 
Обладатель высокого звания На-

родного коллектива России с триум-
фом представил своим многочис-
ленным почитателям большую 
праздничную программу. В ис-
полнении хора прозвучали произ-
ведения И.-С. Баха, В. Шебалина, 
Ю. Евграфова, Вик. Калинникова, 
Г. Эрнесакса, Э. Колмановского, 
В. Агафонникова и других. Зал кон-
серватории не раз оглашался вос-
торженным «Браво!» и продолжи-
тельными аплодисментами.
В этот день прозвучало много 

добрых слов в адрес коллектива, 
состоящего из студентов и выпуск-
ников МИФИ, и его руководителя. 
Гости желали хору больших и ра-
достных свершений, творческого 
процветания и новых побед.
Заведующий кафедрой хоро-

вого дирижирования Московской 
государственной консерватории, 
профессор С.С. Калинин отметил 
профессионализм коллектива, ко-
торый посвятил себя служению на-
уке, технике и «самому дорогому 
каждому человеку искусству – хо-
ровому пению».  
С круглой датой своих россий-

ских коллег поздравили представи-
тели певческого общества «Лидер-
кранц» из города Фюрт, выразив 
благодарность хору МИФИ за мно-
голетнюю дружбу и за наслажде-
ние замечательными концертами.
От союза московских композито-

ров выступил профессор Москов-
ской консерватории  В.Г. Агафон-

ников: «Музыка и точные науки в 
лице хора дают уникальный при-
мер содружества и гармонии. За 
много лет своей плодотворной дея-
тельности мужской хор МИФИ внес 
неоценимый вклад в сферу музы-
кального просветительства, сни-
скал авторитет, признательность 
и любовь миллионов слушателей в 
России и далеко за ее пределами. 
Не раз известные композиторы-
москвичи доверяли вашему кол-
лективу премьерное исполнение 
своих произведений»,– подчер-
кнул Владислав Германович.
В послании Международного 

агентства по атомной энергии (МА-
ГАТЭ) отражены впечатления от 
выступлений хора перед сотруд-
никами этой международной орга-
низации: «Коллектив демонстри-
рует, как инженеры-физики могут 
сочетать интенсивную работу по 
фундаментальным и прикладным 
направлениям атомной энергети-
ки с замечательным, высокохудо-
жественным пением хоровой музы-
ки».  
Взяв заключительное слово, 

Н.В. Малявина от всей души побла-
годарила слушателей: «Главный 
итог нашего творчества – ваше 
восприятие того, чем мы занима-
емся. Спасибо вам большое». На-
дежда Васильевна подчеркнула не-
разрывную связь замечательного 
мужского хора с alma mater – НИЯУ 
МИФИ и поблагодарила его руково-
дителей за постоянное внимание и 
помощь колективу.
В финале концерта по традиции 

на сцену поднялись хористы всех 
поколений и вместе спели «Но-
ченьку» Рубинштейна, «Хор охот-
ников» из «Вольного стрелка» Ве-
бера и «Гаудеамус».
После концерта участники хора и 

слушатели поделились своими впе-
чатлениями: 

Иван Дятлов, хорист:
– Это было незабываемо! Зал 

проживал вместе с нами каждую 
песню. Чувствовать себя частью 
огромной сплоченной команды, не-
сомненно, здорово. Но за этим сто-
ит большая ответственность, кото-
рую чувствуешь не только за себя, 
но и за весь коллектив.

Елена Иванова, слушатель 
концерта:

– Каждый раз испытываю 
огромное удовольствие, трепет 
и горд ость, когда слушаю вы-
ступление мужского хора МИФИ. 
Сегодняшний концерт был осо-
бенным еще и потому, что после 
десятилетнего молчания зазвучал 
орган! Понравился «Реквием» Эн-
дрю Ллойда Вебера, в котором 
солировали хормейстеры, очень 
украсившие выступление своим 
вокалом.

Илья Звонарёв, хорист:
– На мой взгляд, многомесячная 

работа как хормейстеров, так и хо-
ристов дала весьма впечатляющие 
плоды. Но и отзывчивая публика 
так же не могла не порадовать.

Историческая справка об 
Академическом мужском хоре 
МИФИ:

– Первая репетиция хора 
состоялась 16 октября 1956 года 
в старом здании МИФИ на ул. Ки-
рова, 21. Её провела Эсфирь Мо-
исеевна Рывкина, которая руково-
дила хором 30 лет. «Совершенно 
замечательная женщина как, с 
точки зрения, своей музыкальной 
образованности, так и просто по-
человечески. Когда никаких ксе-
роксов не было, мы все партии 
разучивали с голоса. Эсфирь Мо-
исеевна пела очередную строчку, 
а мы на слух за ней повторяли. 
Помню, мы готовились к фестива-
лю молодежи и студентов. Тогда 
Эсфирь Моисеевна не стала раз-
мениваться на мелочи и постави-
ла задачу – взять серьезное про-
изведение, например, классику. А 
классики, лучше, чем «Ноченька» 
Рубинштейна из оперы «Демон», 
у нас не было. Это и стало нашим 
первым серьезным номером про-
граммы». 

– «Если бы музыка мешала в те 
времена, ею бы никто не занимал-
ся. Раньше все были одержимы за-
нятиями, и трудность заключалась 
в том, что если репетировала одна 
партия – первые басы, то вторые 
басы вооружались книжками, кон-
спектами и под столом читали их. 
Это всегда возмущало Эсфирь Мо-
исеевну, но ничего не поделаешь. 
Учеба для нас была очень важна».

– С 1987 года ее сменила Надеж-
да Васильевна Малявина, ученица 
прославленных мастеров русского 
хорового искусства К.Б. Птицы и 
В.Г. Соколова, Заслуженная артист-
ка России. «Надежда Васильевна 
очень умело подбирает репертуар 
для разной аудитории. Например, 
мы как-то выступали в клубе в Се-
вастополе. В наш репертуар вошла 
песня об этом городе. Меня тогда 
поразило, что люди так прочув-
ствовали песню и даже плакали». 

– «В 1963 году мы и на телеви-
дении выступали с самостоятель-
ной программой на 45 минут, где 
рассказывали о своей жизни, о соз-
дании хора. Все было по правилам, 
с сюжетным материалом. Называ-
лась программа «Свадьба», потому 
что один из наших хористов же-
нился на одной участнице из хора 
МГУ». 

– Словом и музыкой хор неодно-
кратно побеждал в престижных 
состязаниях, в том числе и между-
народного масштаба. 

– Среди достижений коллекти-

ва – победа в хоровом конкурсе 
на Мальте в 1993 году, участие в 
Великом освящении Храма Христа 
Спасителя в 2000 году, выступле-
ние в 2006 году на открытии юби-
лейной, 50-й сессии Генеральной 
конференции Международного 
агентства по атомной энергии. В 
2010 году, на 65-летие Великой 
Победы, хор выступил в Светла-
новском зале Московского Дома 
музыки с концертной программой 
«Марш победителей» совместно с 
Президентским оркестром России. 

– Академический мужской хор 
МИФИ – победитель Международ-
ного фестиваля хорового пения 
«Всемирные хоровые игры» в Сочи 
в 2016 году.

– Огромен и разнообразен репер-
туар хора. Это русская и западная 
классика, народные песни, военно-
патриотические песни советского 
периода, произведения современ-
ных композиторов, русские право-
славные песнопения, западноевро-
пейская духовная музыка. 

– «У нас в хоре поют только ми-
фисты, и наш жизненный стержень 
заключается в том, что все мы – 
физики». 

*Цитаты взяты из разговора с 
хористом – Юрием Георгиевичем 
Древсом, участником хора с мо-
мента его основания, профессором 
кафедры компьютерных систем и 
технологий (№12) НИЯУ МИФИ.

МУЗЫКА И ТОЧНЫЕ НАУКИ: АКАДЕМИЧЕСКОМУ 
МУЖСКОМУ ХОРУ МИФИ – 60 ЛЕТ!

ИВАН ДЯТЛОВ, 
СТУДЕНТ ПЕРВОГО КУРСА ИНСТИТУТА 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫХ КИБЕРНЕТИЧЕСКИХ СИСТЕМ:

– Я приехал из маленького города в 
Ивановской области, который называ-
ется Вичуга. Поступить в МИФИ было 
моей мечтой. После успешной сдачи 
ЕГЭ я попробовал ее осуществить, и 
у меня получилось. Я поступил на фа-
культет Института интеллектуальных 
кибернетических систем на специаль-
ность «Применение и эксплуатация 
автоматизированных систем специаль-
ного назначения». 
Выбирая университет, я основывал-

ся на серьезной истории вуза, высоком 
качестве образования, но не только на 
этом. Когда я в первый раз приехал в 
МИФИ, мне понравилась атмосфера самого учебного заведения. Кроме 
того я, конечно, заранее знал, что здесь есть замечательный хор и даже 
следил за его успехами на Фестивале в Сочи.
Поэтому, как только начался процесс обучения, я сразу же пошел в хор. 

Это даже не обсуждалось. Мои предположения о хоре не только оправда-
лись, но и превзошли все мои ожидания. Я увидел высочайший уровень. 
Даже не предполагал, что в ядерном вузе, где учатся и работают серьез-
ные люди, может быть такой уровень вокального мастерства и такой вы-
сокий уровень педагогов, где каждый хормейстер и, конечно же, Надежда 
Васильевна — профессионалы высочайшего уровня.  Они могут не только 
объяснить, но и на собственном примере показать и рассказать.
Я сразу влился в творческий процесс, попытался, и у меня получилось, 

быстро выучить репертуар хора, показал Надежде Васильевне, и она при-
няла меня в основной состав. Я очень благодарен ей за оказанное до-
верие.
Всего за один год у меня было много выступлений: в Историческом 

музее на Красной площади, в Международном доме музыки, в Кантеми-
ровской дивизии, где мне впервые дали исполнить сольную песню, на 
концертах МИФИ. А недавно мы ездили в Петербург, выступали в Эрми-
таже. Это было мощно и масштабно, очень вдохновило. Каждый концерт 
оставляет свой неповторимый отпечаток. 
Коллектив у нас очень хороший. В хоре есть преподаватели, с которыми 

можно что-то обсудить, мы общаемся на равных. Я нашел здесь много 
друзей, которые помогают решать задачи по физике или перевести ан-
глийский текст.
Атмосфера взаимной помощи и поддержки со стороны хористов очень 

помогла и помогает мне, вдохновляет на занятия наукой. 
Я вокалом занимаюсь с пяти лет. Но раньше занимался эстрадным во-

калом, а сейчас пробую себя в академическом, чем и  занимается хор. Это 
большой творческий прорыв для любого исполнителя, когда он может 
петь в разных стилях. Это повышает профессионализм.
Я рад, что в МИФИ можно не только учиться, но и развиваться в творче-

ском плане, что для меня очень важно.
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КУЛЬТУРА

Пущинский фестиваль ан-
самблей – не соревнование и 
не конкурс. Это место, где са-
мые разные коллективы, жан-
ры и композиции сливаются в 
дружеской творческой атмос-
фере.
Май, великолепная погода, луга 

на берегу Оки. Кантри, рок, фолк, 
джаз блюз, регги, бардовские пес-
ни. Ночные посиделки и концерты 
под открытым небом. Всё это – 
Пущинский фестиваль, который в 
этом году прошёл уже в 35-й раз.
Вокальный ансамбль НИЯУ МИФИ 

«Quanto di Stella» выступил на 
фестивале среди прочих коллекти-
вов, и ребята уверены: такого пози-
тива, средоточия талантов, задора и 
мастерства не найти больше нигде. 

Анна Шишкина:
«Наш ансамбль подготовил к 

фестивалю бардовские песни: мы 
много репетировали и выложились 
на полную. Уверена, слушателям 
понравились наши театрально-пе-
сенные композиции! Все фести-
вальные концерты были замеча-
тельными, но самое настоящее 
музицирование проходило вечера-
ми: музыканты собирались, дели-
лись впечатлениями, рассказывали 
интересные истории и очень много 
пели». 

Валерия Логинская:
«Мне запомнился концерт под 

открытым небом: зрители сидели 
вокруг сцены – кто на траве, кто 
на ступеньках, кто просто стоял – 
и наслаждались песнями и атмос-
ферой. Пущино – очень душевный 
фестиваль, на который хочется 
приезжать снова и снова». 

Виктория Амелина:
«Я бывала на многих фести-

валях, но даже и не думала, что 
когда-нибудь увижу такое буйство 
красок, огня и эмоций. Живая му-
зыка, невероятно красивая приро-
да, талантливые люди, волнение 
перед выступлением, теплая пу-
блика, необыкновенные номера – 
все это ожидало нас на красочном 
празднике фестиваля». 

Владислав Новиков:
«В основном я слушаю тяжёлую 

музыку. Считаю, что без электро-
гитары, барабана и бас-гитары 
нельзя сделать интересную аран-

жировку. Однако благодаря кол-
лективам, выступавшим на Пу-
щинском фестивале, я понял, что 
подбор инструментов может быть 
самым разнообразным, но про-
фессиональная обработка мелодий 
и мастерское исполнение делают 
звучание незабываемым. Особенно 
мне понравились джазовые компо-
зиции и гитарное фламенко».

Дмитрий Исаев:
«Мысли о Пущинском фестивале 

стали навещать меня еще за ме-
сяц до его проведения. В Пущино 
я ехал в полной уверенности, что 
вернусь домой морально и духов-

но заряженным, но физически 
уставшим. Спать два часа в сут-
ки,  плотно завтракать, благодаря 
шведскому столу, слушать музыку 
утром, днем и вечером, ночью, 
утром, днем и вечером... Слышать 
несколько сотен песен в один день, 
а потом, после концерта, идти петь 
в гостиницу к друзьям – в ночь , в 
утро, в ЖИЗНЬ. 
Пущинский фестиваль собирает 

большое количество профессио-
нальных музыкантов, каждый из 
которых – хороший, простой че-
ловек без пафоса и «напыления 
ненужной звездности». Лично я 
около 40 минут после выступления 

трио «Лойко» беседовал с их гита-
ристом, спрашивал его о технике, о 
каких-то посторонних вещах».

Пущино – место, куда хочет-
ся возвращаться. Подмосковный 
островок чистой радости творче-
ства. Фестиваль, где нет оценок и 
жюри, где люди поют ради того, 
чтобы петь и вдохновлять друг 
друга. Место, где незнакомцы ста-
новятся друзьями, а всё вокруг 
пропитано музыкой и песней. И 
наш ансамбль «Quanto di Stella» – 
часть этого яркого мира. 

Дарина СТЕПАНОВА.
Фото Павел ЦЫГАНКОВ .

ПУЩИНСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ. КАЖДЫЙ РАЗ – КАК В ПЕРВЫЙ!

«НАШИХ ПЕСЕН УДИВИТЕЛЬНАЯ ЖИЗНЬ»
В Государственном Крем-

левском дворце 15 мая был 
проведен праздничный ве-
чер, посвященный между-
народному Дню семьи в 
рамках традиционного 
проекта авторской песни 
«Наших песен удивитель-
ная жизнь».

Авторская песня стала кан-
вой для напоминания зрителям 
о замечательных русских се-
мейных парах, которые остави-
ли неизгладимый след в нашей 
истории - от Дмитрия Донско-
го и его супруги Ефросиньи до 
Владимира Высоцкого и Марины 
Влади.

Еще раз зрители ощутили глу-
бинную силу песенного творчества 
тех, кого называют современными 
бардами.
Организаторы праздника кроме 

концерта задумали и осуществили 
Всероссийский конкурс бардовской 
песни «Наших песен удивитель-
ная жизнь», в котором приняли 

участие несколько сотен человек. 
В этом конкурсе, жюри которого 
возглавлял народный артист Рос-
сии Михаил Иванович Ножкин, 
принял участие ансамбль КСП 
МИФИ, состоящий из сотрудников 
и выпускников нашего универси-
тета, и завоевал звание лауреата 
I-ой степени.

Наш ансамбль стремится про-
должать славные песенные 
традиции МИФИ, выступает на 
самых престижных московских 
концертных площадках, при-
нимает участие в интересных и 
ярких музыкальных фестивалях, 
пел для сотрудников МАГАТЭ 
в Вене.


